

EL CORREO

NUM. 11.422.---(AÑO XXXIII)

MADRID.---MARTES 28 DE MAYO DE 1912

PRECIO: 5 CENTIMOS

Exposición de Bellas Artes

No era de esperar que la presente Exposición fuese mejor que la pasada ni que mereciese tanto decidido a nuestra pintura contemporánea.

Lo único que podíamos prometernos los aficionados era que algún pintor arrojado nos sorprendiera con un alarde de talento y acierto en un chispazo de genio.

Algunos pensará que estas reflexiones les dieten el pesimismo.

Diciérase tan solo el convencimiento de que en esta época de transición de nuestra patria, hondamente perturbada por el espíritu anárquico que impregnó en todo el mundo, no puede sustraerse el arte, ni aun por su misma virtualidad, que le presta alas para elevarse por encima de lo transitorio y circunscrito a las serenas regiones de lo imperioso, de reflejar el estado de zozobra y de incertidumbre de nuestro tiempo.

Del cielo viene el rayo de la inspiración. Pero el artista ha de buscar en la tierra asuntos, y nuestros días son de tediosa bruma y de helado invierno sin poesía.

Contraerme mucho que decir sobre esto; pero no lo olvidemos el breve espacio en que hemos de condensar nuestras primeras impresiones de las obras expuestas este año.

En los umbrales del Palacio de las Exposiciones nos detienen, al entrar, algunos amigos que se sienten. Qué de ellos afirma que esta Exposición es pésima, la peor que se ha visto nunca, y tacha de locos a tales o cuales pintores atrevidos; quien, por el contrario, ensalza a éstos y dignifica el certamen entre los mejores que se han celebrado. Nosotros pensamos que estos extremos y contradictorios pareceres siempre se distan con ocasión de las Exposiciones nacionales.

Entramos en ésta; hallamos a los pocos maestros consagrados desde hace tiempo, donde estaban; a los maestros jóvenes, mantenidos con valentía su honroso puesto; a la gente que sostiene la lucha, desconcertada, desorientada, dispersa y no pocas veces desatentada en perseguir falsos ideales.

Tan abigarrado conjunto nos lleva a lamentar que no concurren a la Exposición, hasta por consecuencia con el público que sancionó con aplausos sus triunfos, aquellos otros maestros viejos y jóvenes que dieron días de gloria al Arte patrio y que renovándola suplieron la que falta a los actuales luchadores, y que no pocos artistas jóvenes que vienen a luchar no vendrán con mejores armas.

Pero no queremos imitar a Jeremías. Al ver a los pocos maestros que concurren, bien pronto prestan con sus obras a nuestro espíritu aquel reposo e íntimo gozo que anhelamos y que nos hace olvidar las tristezas de la realidad, y tal ó cual cuadro de artistas jóvenes y animosos nos indemniza de las deficiencias de muchos. Además hay en esta Exposición una nota nueva, interesante y simpática: la concurrencia de algunos artistas portugueses.

Hablemos en primer término de los grandes maestros.

DON IGNACIO PINAZO

Desde que en una Exposición Nacional, ha sido algunas ya, ganó medalla de oro con un acrobático retrato, no había vuelto a encontrar a estos certámenes el maestro de maestros D. Ignacio Pinazo. Modesto, alejado sistemáticamente de la lucha y quebrantado de salud, encuentra esta vez, alentado por sus amigos y discípulos. La producción del Sr. Pinazo es poco numerosa: en ella no se cuentan grandes cuadros de composición.

Es un pintor de motivos del natural y más especialmente de retratos. Por eso el público le enuncia poco. Pero los artistas le veneran. Antes de ahora hemos hablado de este singular pintor valenciano y como tal colorista. Su pintura es espontánea, sobria, intensa. Su instalación especial en este certamen comprende treinta y tres obras, que representan una labor de muchos años. De cuadros de composición no hay más que bocetos, estudios ó apuntes. Tal es el estudio de desnudo para el cuadro *Las hijas del Cid*; tales son las impresiones de la playa valenciana, *La merienda* y *Las chicas de la barraca*, manchas de color en las que hay deliciosas finezas.

Pero estos cuadros pequeños, y algunas veces con apariencia de obras sin acabar, tienen en algunos casos tanto valor como si fueran cuadros grandes y acabados.

La importancia capital de la instalación no está en esas ligeras composiciones: está en los retratos.

El titulado del *Carpetano*, pintado en 1890, es acaso el mejor; es un acrobático retrato, de una ejecución fácil y sobria, como de senarola, pintura de tintas grises y finas en contraposición de las esbeltas é intensas pinceladas que dan al rostro singular vida; obra vigorosa y genial. A los lados se ven otros retratos mag-

níficos: el de *Marzal*, de tintas rojizas, pintado en 1895; el de *Palanca*, de poderoso relieve y lleno de vida.

Ninguno de los retratos representa mayor dificultad vendida que el de D. Francisco Romero Robledo, pues fué pintado en 1904, cuando este afamado político se hallaba desfigurado. Es además, como conviene al carácter del personaje, un retrato oficial, y sin embargo, no hay concesión alguna al artificio y oropel de esa clase de retratos, ni al convencional embellecimiento. El pintor fué sincero intérprete de la verdad, y esto es bastante para pintar su persona.

No cabe en este artículo lo que hay que decir de las interesantes obras de Muñoz Degrain, Ferrant y Moreno Carbonero. Queden para el artículo próximo.

José Ramón MELIDA.

Los ferroviarios andaluces

EN CÁDIZ

Sigue la paralización de los trenes

Cádiz 28.

En Puerto de Santa María la huelga es completa, hasta el punto de que el jefe de estación tenía que actuar de guardasgojas.

A dicho punto llegó un tren con viajeros de Sanlúcar de Barrameda, Chipiona y Rota. También en Puerto Real la paralización es completa, pues tampoco circula el tren que lleva allí diariamente a 400 obreros de las factorías de la Transatlántica.

Cuando llegó el tren correo a Cádiz, la estación hallábase ocupada por fuerzas de la Guardia civil y de Seguridad y por agentes de policía; toda la línea, especialmente los puentes y los alcantarillas, se hallaban estrictamente vigilados.

En los alrededores de la estación había grupos de huelguistas en actitud pacífica. Venía en el tren el teniente coronel de la Guardia civil Sr. Fayón, que ha recorrido la línea y algunos pueblos de la sierra, acompañado de 40 guardias.

De maquinista actuaba el jefe del depósito de máquinas, Sr. Rey, y de fogonero, el jefe visitador, Sr. García Casas.

El tren condujo pasajeros de Granada, Málaga, Algeciras y Huelva; en Utrera se incorporaron varios emigrantes que marchan a la Argentina, y algunos misioneros vestidos de señores que se dirigen a Méjico.

EN MÁLAGA

Mitín de ferroviarios

Málaga 28.

Ayer tarde se celebró el anunciado mitín de ferroviarios.

Asistieron unos 1.500 obreros. Después de amplia discusión se acordó por unanimidad el nombramiento de árbitros para que, en unión del gobernador civil, gestionen la solución del actual conflicto mediante las siguientes condiciones:

Anulación total del Montepío; admisión de todos los huelguistas en sus respectivos puestos; reposición de los obreros que fueron despedidos por la cuestión del Montepío con anterioridad a la huelga actual, é indemnización de 5.000 pesetas a la Unión Ferroviaria por los perjuicios causados a dicha entidad.

Levantóse la sesión en medio del mayor orden, y una comisión de huelguistas visitó al gobernador para darle cuenta del acuerdo.

Los obreros se hallan dispuestos a ponerse a disposición del Gobierno para que los utilice en la forma que estime conveniente, en el caso de que el Estado se inscrite del servicio ferroviario.

Esta noche ha salido el tren correo, conducido por jefes.

EN CÓRDOBA

Sigue la huelga.—Trenes retrasados.—Una desgracia.—Huelguistas pacíficos

Córdoba 28.

Continúa la huelga en igual estado que ayer.

Unicamente circulan los trenes correo, y con un retraso enorme; son conducidos por el alto personal de la Compañía.

El transporte de viajeros se hace con suma dificultad, y las mercancías se hallan detenidas en la estación de Caceresilla por falta de personal.

Los ferroviarios han acordado dirigirse a los presidentes de los distintos gremios para que se adhieran a su actitud.

En el furgón de cabeza del correo ha salido un retén de Guardia civil, y otro retén de la benemérita presta servicio día y noche en la estación central y en la de Caceresilla, para evitar escaramuzas.

Al llegar el correo a Sevilla, un individuo llamado Manuel Polo Mendoza, abrió la portezuela antes de que parase el tren y cayó a la vía; se causó heridas de consideración y en grave estado fué conducido al hospital.

Los huelguistas siguen en actitud pacífica. Por falta de trenes han entrado hoy en la capital muchos forestales de la provincia que vienen de los pueblos comarcanos en coches, carros, automóviles, saballerías, bicicletas y algunos a pie.

EN SEVILLA

Hacia la solución

Sevilla 28.

Esta tarde han celebrado una conferencia el gobernador civil, el concejal madrileño Sr. Barrio y el presidente de los ferroviarios, Sr. Ramírez, con otros individuos de la Junta directiva obrera.

El gobernador les comunicó el telegrama en que el Gobierno notificaba los acuerdos adoptados por los obreros malagueños y la buena marcha en que el conflicto se encontraba.

Contestaron los huelguistas que sus notables coincidían con las oficiales; pero que persistían en su actitud hasta recibir instrucciones de sus compañeros de Málaga.

Créese que el conflicto quedará solucionado de hoy a mañana.

EN OTROS PUNTOS

Alcánte 28.

El ingeniero interventor de los ferrocarriles Andaluces ha visitado al gobernador civil para manifestarle que no ocurría novedad. Como es sabido, llega hasta aquí una sección de la línea.

Entre los obreros ferroviarios ha circulado con insistencia el rumor de que se habían declarado en huelga los trabajadores del ferrocarril de la Marina.

El gobernador ha manifestado que tales rumores carecen de fundamento.

Batlen 28.

Con motivo de la huelga de los ferroviarios andaluces no se recibe correspondencia de la capital ni de los pueblos de la línea hasta Málaga.

Linares 28.

En esta estación no entran ni salen trenes de la línea de Puerto Genil é consecuencia de la huelga.

NOTICIAS OFICIALES

En Gobernación han estado reunidos, hasta las primeras horas de la madrugada, los señores Canalejas, Villanueva, Barroso y el director de Obras Públicas.

Tuvieron una conferencia telefónica con el gobernador de Málaga; pero de ella no se facilitó más referencia que la de haber sido nombrado por la Compañía y por los obreros árbitro el gobernador.

De madrugada dió el Sr. Barroso a los periodistas las siguientes noticias oficiales recibidas en Gobernación:

De Granada, que llegaron con grandísimo retraso los trenes correo y mixto y que salió el correo con retraso.

De Córdoba, que salió el correo con media hora de retraso.

De Sevilla, que salió el correo para Málaga, y que es tan abrumador el servicio que dada la anomalía de las circunstancias pesa sobre los jefes, que éstos se verán imposibilitados de continuarle en el caso de que la situación actual se prolongue.

Créditos extraordinarios

El ministro de Hacienda ha leído esta tarde en el Congreso los siguientes proyectos de ley: Concediendo un suplemento de crédito de 1.998.935 pesetas al presupuesto de Marina para pago de haberes de embarques, armamentos y municiones con destino a la nueva escuadra.

—Idem un crédito de 27.872.675 pesetas al ministerio de Fomento para protección de las industrias y comunicaciones marítimas y obras de reparación de puertos.

—Otro crédito extraordinario de 687.976 a los presupuestos de Instrucción pública y Gracia y Justicia para pago de sueldos atrasados.

—Idem un crédito extraordinario de 570.400 pesetas al presupuesto de Gobernación para recomposición, tendido y vallamiento de cables telegráficos submarinos.

—Otro crédito extraordinario de 15.593.000 pesetas al presupuesto de Guerra; y

—Otro de 2.627.602 pesetas para premios a la navegación y exportación de carbones en 1911.

MARRUECOS

La abdicación de Muley Hafid

Paris 27.

Comunican a *Le Temps* desde Fez, diciendo que el Sultán ha manifestado a Liautey de modo estereotipo, como ya se lo hizo saber antes a M. Regnault, que está decidido a abdicar.

Debe tenerse en cuenta la eventualidad de tal abdicación y las consecuencias consiguientes.

Hafid partirá en breve para Rabat, acompañándole Regnault, que va a Francia en busca de reposo.

Operación militar

Paris 27.

El general Alix telegrafía con fecha 26, a las diez de la noche, que hizo un reconocimiento hasta Gafsat, vado principal del Ued Mellah.

Durante la operación, algunos centenares de indígenas intentaron oponerse al avance de las fuerzas, siendo rechazados y dispersados por éstas, sin que se haya podido determinar el número de bajas que han sufrido.

Los franceses tuvieron dos muertos y diez heridos.

A consecuencia de esta operación, los contingentes de los Hacaes se hallan separados de la jara de Beni Ouarain.

Noticias oficiales

Paris 28.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un despacho del general Liautey. Dice que en el combate que se libró anteayer al Noroeste de Fez, la guarnición, después de reñidísima lucha, rechazó a los rebeldes, que habían logrado internarse en los jardines abriendo un boquete en la muralla.

A las once de la mañana las fuerzas de la guarnición tomaron la ofensiva, derrotando a los asaltantes, que fueron perseguidos hasta el Este, causándoles muchas bajas.

Las tropas francesas estaban poseídas de gran entusiasmo. Todavía no pueden precisarse las bajas que éstas han tenido.

La población civil de Fez no ha sufrido daño alguno.

Situación crítica.—La jara enemiga

Lánger 28.

Acaso se recibió un radiograma de Fez, fechado a las diez de la noche, en el que se dice que la situación de la capital del Imperio es gravísima.

Otros despachos confirman igualmente que todos los europeos, exceptos los franceses, siguen refugiados en sus consulados respectivos, en donde se cree que sean respetados, aun en el caso, poco probable, de que los kabileños consiguieran adueñarse de la ciudad.

Las últimas noticias son de que la jara no se ha atrevido a repetir el ataque, acaso porque en el anterior sufrió muchas bajas.

Noticias recibidas del interior afirman que los rebeldes que han atacado a Fez están mandados por un chérif que oculta su nombre, por haber hecho voto de no descubrirlo hasta que no llegue la victoria. Sólo entran en su tienda los jefes de kábila.

La jara está formada por kábilas de Hlanla, Tesul, Branes, Uad Hach y Benimtir, las cuales han llegado a un acuerdo completo para declarar la guerra, secundadas por todas las demás kábilas de la ruta de Fez-Meqninez-Rabat. Los combatientes suman en conjunto 35.000 hombres.

La guarnición francesa sólo se compone de 5.000, número insuficiente para defender el extenso perímetro de la ciudad y vigilar la población, cada día más hostil a los franceses, sobre todo después de los 48 fusilamientos de hace pocos días.

El combate de Merada

Paris 28.

El correspondiente en Orán de la Agencia Presse Nouvelle telegrafía que el campamento de Merada ha sido atacado la noche del 24 al 25 por 10.000 marroquíes. El combate duró seis horas y terminó con la huida de los atacantes, que tuvieron 1.000 muertos y 3.000 heridos.

Los franceses, por su parte, tuvieron 150 muertos, entre ellos un general, y 380 heridos.

El enemigo ha cruzado al otro lado del Muleya. Una fuerte columna francesa le persigue por la margen izquierda, con objeto de averiguar su número.

La noticia ha causado en París enorme impresión. Sin embargo, en el ministerio de la Guerra la desmenten rotundamente, asegurando que estos días no ha habido ningún combate en los alrededores del Muleya.

Nuevos refuerzos.—El carácter de la sublevación

Paris 28.

Desde el *Excelsior*, que en vista de los acontecimientos de Fez, el gobierno ya á mandar á Marruecos otros tres batallones de infantería colonial y una batería de artillería, que saldrán de la Metrópoli el día 1.º de Junio.

Hace constar el *Petit Parisien*, que lo que sucede ahora en Fez no es una mera sublevación de los akarias, sino un movimiento levantisco de las kábilas.

La situación ya turbia de por sí, dice el periódico, lo resulta más aún con la insistencia de Muley Hafid en abdicar.

TERRIBLE CATASTROFE

CINEMATÓGRAFO INCENDIADO

Numerosas víctimas.—Las primeras noticias

Castellón 28.

Participan de Villarreal que la noche última ha ocurrido una tremenda catástrofe por haberse incendiado un cinematógrafo durante una de las sesiones y cuando se hallaba el local lleno de espectadores.

El fuego se inició en la cabina, propagándose con rapidez a la cubierta del barracón y a la parte anterior del mismo, formando una barrera de fuego que impedía ganar la salida a los espectadores.

El alcalde de Villarreal da cuenta de que han perecido entre las llamas 80 personas y que gran parte de los supervivientes se encuentran heridos, muchos de ellos graves.

Al conocerse la catástrofe en esta capital, las autoridades han salido para Villarreal con médicos y material sanitario.

Detalles de la catástrofe.—Cómo se inició el fuego.—Fúncos en el público.—Nombres de las víctimas.

Castellón 28.

Al conocerse la noticia del incendio de Villarreal salieron inmediatamente para el lugar de la catástrofe el gobernador civil interino, Sr. Peltzer; jefe de la Guardia civil, Sr. Menéndez; gobernador militar, general Ayala; juez de Instrucción, Sr. Taboada, é Inspector de Sanidad, Sr. Olsra.

La casa donde se celebraban las sesiones cinematográficas está situada en la calle de la Estación, núm. 27. Mide el local 14 metros por 6, teniendo la única puerta de salida hábil 2 metros 25 de ancho.

Cuando ocurrió el fuego se verificaba la penúltima sesión, proyectando el dueño del cinematógrafo, que era quien operaba, la última película del programa, titulada *Little Moritz*, reporter fotográfico.

De pronto se incendió la cinta, propagándose el fuego a las restantes películas de la sesión, amontonadas junto al aparato.

Como quiera que la cabina donde se hallaba la máquina era de madera, no tardó la misma en arder, tomando el fuego gran incremento por encontrarse en todo el local material combustible.

Alanzaron primero las llamas las localidades de preferencia, próximas a la cabina, que estaban solcadas en una mesa de madera, quedando de esta modo obstruida la puerta de salida.

Los concurrentes, presos de indescriptible pánico, se precipitaron hacia una puertecita de escape situada en otro extremo del local. Desgraciadamente, ésta se hallaba cerrada y contra la misma se amontonó el público en una

linea horrible, empujándose unos contra los otros para salvarse.

Casi todos murieron allí pisoteados, asfixiados ó carbonizados.

Mientras tanto, los espectadores del piso principal se tiraron de cabeza a las localidades de preferencia. Unos fueron é engrosar el grupo de desgraciados que pugnaban por salir por la puertecilla y otros se arrojaron á través de las llamas, á la desesperada, para ganar la puerta principal. Estos últimos, que resultaron heridos en su mayoría, fueron los únicos que lograron escapar de la hoguera.

Las autoridades, los bomberos y veintidós soldados en seguida, organizándose los trabajos de salvamento y extinción del fuego, que amenazaba propagarse á un almacén contiguo repleto de barriles de alcohol.

A las dos de la madrugada se sofocó el incendio tras inútiles esfuerzos, por tropiezo los bomberos con la escasez de agua.

De entre los restos humeantes del local fueron extraídos 61 cadáveres, la mayoría de ellos mujeres y niños, presentando todos horrible aspecto. Solo han podido ser identificados los 22 siguientes: Carmen y Amelia Árnica, Benito Fornos, María Avellaneda, Manuel Ayet, Angela y Consuelo Messeguer, Rosa Carón, Rosario Cabrerá, Rosario Pérez Sánchez, Dolores, Encarnación y Carmen Estella, Joaquín Senollasa y su hija Dolores, Manuel Ballesta, José Cabell, Hilario Rodríguez, Carmen Tello, Amalia Mezquita y Bautista Fornel.

En cuanto á los heridos, se curaron 70 en la farmacia próxima al cinematógrafo. Los más graves fueron trasladados al convento de los franciscanos, que los religiosos pusieron á disposición de las autoridades, facilitando además colchones para el transporte de los heridos y prestando á éstos toda clase de auxilios.

En la farmacia hubo escenas de violencia por luchar hasta á brazo partido los heridos, para que se les curasen antes.

Los más graves son José Nebot Petit, Manuel Parra Esteve, Francisco Martínez Alcaide, Angela Davis, María Gracia Trullols, Bautista Vidal y Vidal, Pascual Robert Broch, Juan Montaña, Pascual Ortells Clausen, Antonio Perconat Alcaide, José Messeguer Davis y Rosa Borillo Rius. Los cinco primeros se hallan en estado desesperado. José Nebot Petit tiene en su casa a su esposa y Martínez Alcaide a su esposa. Son los dos únicos análogos; los demás son jóvenes.

Al llegar á Villarreal el Inspector de Sanidad con personal y material sanitario, organizándose el servicio de asistencia á los heridos.

A las siete de la mañana comenzó la tarea de identificación de cadáveres. El acto resultó un extremo conmovedor. En el suelo se habían extendido los cadáveres encontrados, y cada uno de ellos impresionó al ver á las familias, enternecidas por el dolor, procurando reconocer entre los cuerpos algún pariente que suponían haber perecido entre las llamas.

De los pueblos cercanos acudieron también numerosos voluntarios temerosos de encontrar entre las víctimas de la catástrofe á un dedo suyo.

El siniestro ha causado en la población gran consternación.

Las Sociedades y Centros locales han izado la bandera á media asta en señal de duelo.

Los gobernadores han dado el pésame al alcalde por la desgracia, ofreciéndose á remediar las deventuras. Han visitado el hospital, proferiendo frases de consuelo á los heridos.

El alcalde ha publicado un bando agradeciendo al voluntariado el concurso prestado para la extinción del incendio y salvamento de las víctimas.

Más noticias de las víctimas

Castellón 28.

Han sido identificados esta mañana, en Villarreal, tres cadáveres más, los de Angel Gallardo Singlas, Dolores Galat Vacher y Emilio Aida Torregas.

Han ingresado en aquel hospital, en grave estado, Francisco Ortell, Francisco Aragón Romero, Teresa Sales Arnan, Carmen Gómez Aragón, Francisco Gil Garcés y José Mezquita.

Desde el pueblo inmediato de Almoroz han llegado dos médicos y dos practicantes. De Castellón ha venido la Cruz Roja.

El Juzgado ha empezado las actuaciones, tomando declaración á los heridos.

Cadáveres identificados

Castellón 28.

Han sido identificados los cadáveres de José Menero y Aymenah, Pascual Aymenah Ventura, Pascual Ballesta y Victoria, Mida Sathou y Vila, José Almela Mezquita, Amadeo Martínez y Martínez, Baltasar Soler Aymenah, Teresa Guerra, Manuel Camarero Nieto y Pascual Costa Marín.

Llegada de médicos.—Curas á las autopsias

Castellón 28.

Ha llegado á Villarreal el médico D. Ramón Robert para ayudar á los compañeros en la cura de los heridos. También están allí ya una comisión del Ayuntamiento de Castellón, presidida por el alcalde D. Juan Paris, con objeto de dar el pésame á aquel pueblo en nombre del de Castellón; el presidente de la Diputación D. Arcadio Pumar, y el jefe del partido conservador D. Tiburcio Martín, que harán presente al Ayuntamiento el sentimiento que en todo la provincia ha causado la catástrofe.

El entierro de las víctimas se verificará mañana, asistiendo las autoridades oficiales, provinciales y locales y comisiones de todos los pueblos limítrofes.

A medida que van conociéndose los detalles del siniestro, aumentan las censuras contra la autoridad local que permitió funcionar en tan malas condiciones el cinematógrafo y se echan en las funciones en tan inadecuado local.

A la falta de previsión es á la que debe atribuirse, en el general sentir, la causa y responsabilidad de este trágico acontecimiento.

Comprobado está que en aquella sala era ca-

al todo madera, así la cabina del operador como los tabiques cerreos, y que, para colmo de imprudencia, estaba colocada aquélla junto a la única puerta de salida.

CONGRESO

(TÉRMINO DE LA SESIÓN DE AYER)

El ministro de HACIENDA contesta al Sr. Azárate.

Está España en un momento de transición; por eso este presupuesto no puede ser de orientación definitiva, sino más bien un paréntesis; no podemos abordar ciertas reformas tributarias, pues toda reforma tributaria entraña una cuestión social, y por otra parte, tenemos que hacer frente a compromisos contraídos, y para atenderlos no hay más que dos caminos: el tributo o el crédito.

Estos momentos no son oportunos ni para abordar reformas tributarias ni para acudir al crédito, tal como está el mercado europeo, sujeto a oscilaciones por los problemas que hay planteados en todas las naciones.

Despejado el horizonte en todo el año 1913, al siguiente año se puede, en mejores condiciones, determinar la orientación conveniente, pues el entonces fuera necesario apelar al crédito, sería más barato que en las actuales circunstancias.

En lo referente a aumentos para gastos militares que impugna el Sr. Azárate, estimó que son de urgente necesidad, pues para ser respetados tenemos que ser fuertes. (Aplausos en la mayoría.)

El presidente del Consejo comienza reiterando su propósito de no elevar el Parlamento a un debate que está aprobado los presupuestos.

No lo digo por vana jactancia de fuerza propia, resolución de que no haya vacilaciones, sino porque tenemos poderosas razones que he de exponer aquí.

Me anhelo, nuestro, me extraña se diga a esta altura las prerrogativas de las Cámaras.

En Francia, habiendo asuntos de orden político social e internacional que resolver, se dio prioridad a la aprobación rápida del presupuesto.

Y es que en todas partes se procura que los presupuestos queden aprobados con mucha antelación a la fecha en que hayan de ser aplicados.

El sistema de aprobar los presupuestos al último día del año para el siguiente no debe prevalecer.

Redo hay, pues, de conlitas intenciones ni de crisis pactos.

El único pacto que tienen hecho los partidos monárquicos es servir lealmente a la Monarquía.

Su señoría ha insinuado algo que para mí no es coartable.

Yo sé que la actitud de los elementos que en esta Cámara están al lado del señor Azárate, no responde a ninguna aspiración para adoptar esa actitud de oposición sistemática.

La situación liberal no está gestada ni tiene que basar su base para la oposición.

Si nos obstinamos, es decir que hacemos una obra de poca utilidad.

Solo el deseo de cohibir nuestra acción responde a una actitud, sin que vosotros ganéis nada ni perdáis nada con que los presupuestos estén o no aprobados.

Si se aprueban los presupuestos viviremos todos con más alegría.

Para realizar ciertas reformas y para asistir al desarrollo de una política democrática necesitamos una independencia que no está cohibida ni tenemos otros deberes que cumplir.

Si hablo de discutir con detenimiento los presupuestos, me parece planible, pues a veces la cámara es el mejor consejo; pero de eso a poner trabas a la labor del Gobierno son discursos académicos, no creo sea una labor de equidad y de justicia.

Si obráis por impulso de la pasión política y en cumplimiento de lo que creáis un deber, decidlo. Si responde a motivos racionales, discutámoslo, y espero conveniros para que deponáis esa actitud. (Aplausos en la mayoría.)

El Sr. AZÁRATE: No es sorprendente nuestra actitud, y no debe sorprender al presidente del Consejo, pues ya anunciamos que haríamos objeción a todos los proyectos del Gobierno mientras no fuese derogada esa funesta ley de jurisdicciones.

Ya parecíamos las prerrogativas del Parlamento, porque haría falta que apareciera ahora.

Antes, no; ahora es necesario tener aprobado el presupuesto en Junio, ese presupuesto que tiene traducción en cifras lo que consiguen proyectos de ley que no están discutidos.

Refiriéndose al ministro de Hacienda, manifiesta que prepararse para la guerra no es lo mismo que hacer gastos que no se está en condiciones de efectuar.

Responde S. S. la frase del Sr. Maura, que no dijo *vis pacem para bellum*, sino prepararse, pero no extenuarse.

El Sr. GONZÁLEZ BESADA interviene para contestar a las dudas que se le han dirigido.

Si se entra en el análisis del presupuesto, que no he de decir si tiene o no sinceridad, pues no me parecen estos calificativos apropiados, he de exponer que en orientación me parece buena, y así le consigo el voto particular formulado por la minoría conservadora.

Expone que en la obra económica del partido liberal se ve la orientación que sostiene en dicho asunto.

En cuanto a negar que el partido conservador tenga un definido programa económico, no se puede por nadie sostener, pues tiene su historia y las obras realizadas.

Recoje las alusiones que le dirigió el señor Azárate, relativas a la formación de inventarios, que sostiene son indispensables para conocer el estado de la Hacienda.

En cuanto a la poda de personal, la arco necesario, pues a partir del año 1900 han aumentado los gastos en una cantidad copiosa.

Reduciendo estos gastos se llegaría a un presupuesto de nivelación, dando un gran paso hacia ese presupuesto ideal que aspiramos todos.

Reconoce la razón que asiste al Sr. Navarro Reverter de que el problema de la Hacienda es, más bien que de administración, de organización.

El Sr. CASALEJAS manifiesta que en el presupuesto actual sólo están las soluciones que en circunstancias actuales reclama, pues no

está consignada la orientación democrática definitiva del partido liberal.

Reitera que no puede renunciar a la diferenciación fundamental que en la obra económica debe existir entre los partidos liberal y conservador.

Refiriéndose a la poda de personal, dice que el se trata de suprimir expansiones de plantillas le parecerá bien; pero enténdase que ciertos aumentos que corresponden a personal son aumentos a los maestros, cuyo depauperamiento es una vergüenza nacional.

Hay que distinguir entre el parásito de la plantilla, adherido a un ministerio, y el funcionario que presta con su inteligencia y su laboriosidad indispensables y meritorios servicios.

Si se trata de suprimir los primeros, estamos de acuerdo todos; pero no vale confundir a unos con otros.

Refiriéndose a la rebaja en los gastos públicos, cree que de momento no son susceptibles de una gran rebaja por la pesadumbre de compromisos contraídos.

Expone que hay que prestar apoyo a cuestiones tales como protección a industrias, como la hulla, y, en general, a la producción.

En Cataluña ha habido un gran aumento de producción, y justo es atender aspiraciones para fomentar rendimientos de la actividad económica.

Rectifica el Sr. GONZÁLEZ BESADA. Reconoce que los aumentos de personal son en gran parte debidos a aumentos a militares y maestros; pero estima susceptible rebajar esos gastos en otros organismos.

Se manifiesta conforme con que el problema fundamental que han de resolver los Gobiernos es el que afecta al desenvolvimiento de la economía nacional.

Manifiesta que la diferencia que en materia económica debe existir entre liberales y conservadores es que los primeros deben tender a la imposición de tributos análogos a los que se han llevado a la práctica Lloyd George, haced los que debéis tender la vista S. S.

En cambio, el partido conservador, que ha hecho leyes, desde el establecimiento del Arancel a la de utilidades, le compete más bien una labor de organización de la Administración.

Queda terminado el debate sobre totalidad. El Congreso pasa a repartirse en sesión secreta.

La sesión secreta

Reunido el Congreso en sesión secreta, se procedió a la votación del sexto de los suplicatorios pedidos contra el Sr. Azárate a instancia del Sr. Montañés.

Verificada la votación, resulta aprobado el dictamen, concediendo el suplicatorio por 87 votos contra 6.

Uno de los diputados que votó en contra fue el Sr. Romeo.

Se pone a discusión el séptimo dictamen, concediendo suplicatorio para procesar al señor Azárate.

El Sr. SALLINAS impugna el dictamen, y como quiera que el Sr. Romeo que debiera darse lectura al artículo origen de la querrela, pide que se lea el mencionado artículo, a cuya petición se accede al Sr. Romeo.

En vista de las enmiendas del artículo, al votarse el suplicatorio, votó en pro de la concesión el Sr. Romeo.

Verificada esta votación, con un análogo resultado a la de la anterior, los Sres. Sallinas y Romeo propusieron que se dieran por reproducidas las votaciones, siempre que no hubiera ningún diputado que pidiera la palabra en contra.

Así lo acordó el Congreso, votándose hasta el último de los suplicatorios pedidos contra el Sr. Azárate, que son 18, y han sido todos concedidos.

Reanudada la sesión pública, se fija orden del día y se levanta a las nueve menos diez.

Sesión de hoy

Abre a las tres en punto, presidiendo el conde de Romanones.

En el banco azul, el presidente del Consejo y los ministros de Gobernación, Gracia y Justicia, Marina y Fomento.

Regular número de diputados y las tribunas así desiertas.

Se ruegos ni preguntas se entra en el ORDEN DEL DÍA.

Se pone a discusión el dictamen sobre la real orden del ministerio de Fomento y la relación de carreteras, trozos y secciones que han de construirse por el Estado y que figuran en el plan general suprimido por la ley de 29 de Junio de 1911.

El Sr. CALDERÓN defiende el voto particular sufragado al mismo.

Afirma que se han introducido modificaciones en ese plan desde que se retiró del Parlamento, mediante una real orden, hasta que se devolvió al mismo. El entonces ministro pidió informe al Consejo de Obras públicas después de haber ya resuelto por sí.

Puede bien, ese informe, que lee, es completamente contrario a ese plan presentado.

Yo supongo que el ministro pretendería con buena fe hacer un reparto equitativo, sin preferencias para provincias o servir intereses políticos; pero luego, en la práctica, no resultó así, añadiéndose kilómetros en algunas y quitándose en otras. A Canarias se arrancan 52 kilómetros, que se arrojan a Guadalupe, a Huelva, con 1.600.000 pesetas de obras a realizar, se le quitan 42 kilómetros, y, en cambio, se aumentan a Huesca, que tiene obras por nueve millones. Se quitan 80 kilómetros a Barcelona, y se aumentan 12 a Girona, con la misma razón y fundamento que las anteriores. La imparcialidad de la obra, como se ve, es escasa.

Termina solicitando que se deseché el plan presentado y se traiga otro nuevo por el Gobierno.

El Sr. ALCALÁ ZAMORA, por la comisión, le contesta, defendiendo el plan presentado, que, según él, se ajustó a todas las prácticas legales, entre las cuales figura la de que debe ser el Consejo de Obras públicas sin que se determine el momento en que haya de cumplirse esta formalidad.

Beto sin perjuicio de que el poder ejecutivo puede conformarse o no con el informe de ese Consejo.

Además, es imposible traer un plan de este mil kilómetros justos, porque el aspecto técnico y económico hacen imposible la coincidencia exacta de la cifra.

Niega que la arbitrariedad ministerial sortara por donde quiera la longitud de las carreteras porque los datos fueron publicados en los Boletines oficiales de las respectivas pro-

vincias. Sostiene la solución de continuidad entre diferentes trozos de primero, segundo o tercer grupo en frente de la del Sr. Calderón, de que debe seguirse el turno de la categoría de las mismas.

Se suspende este debate.

PRESPUESTO DE GASTOS

El Sr. SALLINAS apoya un voto particular al presupuesto de gastos.

Ya veis lo que pasa. Los bancos de la mayoría están desiertos; en el de la comisión hay dos individuos, y no está aquí ni el ministro de Hacienda.

El señor PRESIDENTE: Ahora vendrá el señor Navarro Reverter.

El Sr. SALLINAS: Contrasta con la ausencia de la mayoría ver los bancos republicanos y los conservadores tan poblados, sin duda porque unos y otros comprendemos que el problema más grande que hay plantado es el de la gravísima situación económica del país, que se siente realmente alarmado.

Contra esos presupuestos hay que hacer campaña en el Parlamento y en la plaza pública. Buscáramos apoyo en la opinión. No digo esto como amenaza, sino para reforzar lo sostenido por el Sr. Azárate, de que esto no puede discutirse de prisa y corriendo como desean el Gobierno.

El Sr. COBIÁN (D. Juan José), por la comisión, contesta al Sr. Sallinas, defendiendo el dictamen.

Brevemente interviene el ministro de HACIENDA para aconsejar que vote la mayoría por desear el voto particular del Sr. Sallinas, por carecer de fondo doctrinal y estar inspirado en facilidad política.

Se desecha en votación nominal por 68 votos contra 14.

Se suspende esta discusión.

Se pone a discusión la proposición del señor Romeo creando un Banco Nacional de finanzas. El ministro de HACIENDA manifiesta que no tiene inconveniente en que se tome en consideración, para en tiempo oportuno dictar una resolución de Gobierno.

El Sr. ROMEO apoya la proposición.

SENADO

SESIÓN DEL DÍA 25 DE MAYO DE 1912. El Sr. Montero Ríos declara abierta la sesión a las cuatro menos veinte.

En el banco azul los ministros de Marina, Gobernación y Gracia y Justicia, Escasísima concurrencia.

Ruegos y preguntas.

El Sr. TORRES TABOADA pide se declare beaches una institución de La Corona, contestándole el ministro de la GOBERNACIÓN.

El Sr. POLO y PEYROLÓN formula un ruego sobre el personal de Sanidad, pidiendo se conceda una reorganización al que prestó servicios en el Carro del Pimiento cuando ocurrió el epidemia del tifus, contestándole satisfactoriamente el ministro de la GOBERNACIÓN.

El Sr. MAESTRE pregunta qué razón tuvo el Gobierno para suprimir el plan de campaña de nuestra marina de África.

El ministro de MARINA: Esos planes se desfilaron cuando había dificultades de aprovisionamiento; pero hoy las circunstancias han cambiado, los víveres se adquieren con facilidad y teniendo, además, en cuenta que esos planes iban a importar el año próximo más de medio millón, y que se han aumentado recientemente los haberes de nuestros marinos, creamos convenientemente su supresión.

El Sr. MAESTRE no se da por satisfecho con esas explicaciones, y cree que es de justicia el abono de los planes; insistiendo el ministro de MARINA en que nuestros marinos están debidamente atendidos.

Rectifican nuevamente ambos oradores.

El marqués de ROSALEJO pide que se adopten medidas de seguridad en los cinematógrafos para evitar catástrofes como la ocurrida en Villarreal.

El ministro de la GOBERNACIÓN le contesta que ya ha dirigido una real orden ordenar a los gobernadores, encareciéndoles el exacto cumplimiento del reglamento de espectáculos públicos.

ORDEN DEL DÍA

Se votan definitivamente los proyectos relativos al disfrute de las pensiones de las cruces de San Fernando y de coñon al Ayuntamiento de la villa de Adeja (Canarias) del convento de San Francisco.

Rotomán en Madrid. El Sr. AGUILERA apoya una proposición de ley autorizando al Ayuntamiento de Madrid para contraer un empréstito de 100 millones destinando a obras.

Según el orador esta proposición es uno de las necesidades que reclama la opinión, la cual, sin reconocerlo lo mucho que se ha hecho en beneficio de Madrid, demanda para nuestra capital esfuerzos bastantes a colocarla a la altura de las grandes ciudades.

El Ayuntamiento de Madrid empieza a sufrir ahora un período de crisis financiera que yo confío sea momentáneo, pero que le impide realizar con sus propios medios obras que son muy necesarias y de inmediata realización.

Para ello necesita que el Estado le dé un subsidio, con objeto de que el Ayuntamiento pueda encontrar en un empréstito de consolidación medios suficientes para ultimar obras empezadas y no ultimadas y emprender otras que son necesarias.

La mayor parte de estas obras son reproducidas en alto grado, como son las del Matadero, que producirá un aumento de más de cuatro millones de ingreso, y las de la Necrópolis, que producirá al Ayuntamiento de Madrid un ingreso de más de un millón de pesetas.

El ministro de la GOBERNACIÓN le contesta que el Gobierno ve con simpatía el pensamiento de la proposición y que no se opone a que sea tomada en consideración.

Así lo acuerda la Cámara.

Se aprueba sin debate el dictamen acerca de la comunicación del ministro de Hacienda dando cuenta de la reforma del procedimiento de contabilidad judicial y sus derivados, aprobada por el Gobierno por real decreto de 3 de Octubre de 1911, a propuesta del Tribunal de Cuentas del Reino.

Se levanta la sesión a las cinco y diez.

SUCESOS

Pueblo amotinado.—Según comunicó la Guardia civil de Rascafría, días pasados los vecinos de dicho pueblo intentaron impedir la adjudicación de una subasta del aprovechamiento de

los pastos de los montes de Los Robledos y Los Olivos.

Dichos vecinos, en unión de las autoridades, del cura párroco y del farmacéutico se congregaron en la plaza pública e intentaron agredir a los concurrenarios de los montes.

Estos dos montes son propiedad del Estado, y los vecinos entendían que no debían arrendarse, por considerárselos como bienes de propios.

El gobernador civil ha ordenado se concentrasen en dicho pueblo fuerzas de la Guardia civil. El fiscal de la Audiencia entiende en este asunto.

EL TIEMPO

La temperatura en Madrid ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 13° sobre 0.
A las doce, 21° sobre 0.
A las cuatro de la tarde, 19° sobre 0.
La máxima fué de 24°.
La mínima de 10°.
El barómetro marca 704 mm.—Lluvia.

LA GACETA DE HOY

Guerra.—Real orden disponiendo se devolvieran a Santiago Palomares Reyes las 1.500 pesetas que depositó para redimir del servicio militar activo.

Gracia y Justicia.—Los decretos que por separado publicamos.

Instrucción pública.—Real orden disponiendo que los maestros envíen a la Dirección general de Primera Enseñanza, antes del 1.º de Octubre próximo, un inventario detallado del mobiliario y material de enseñanza que a la fecha posean sus respectivas escuelas.

Otra declarando desierto el concurso de traslado para proveer una plaza de profesor numerario de la sección de Ciencias de la Escuela Normal Elemental de maestras de Soria, disponiendo se anuncie nuevamente dicha plaza a concurso de ascenso.

Otra Mem. id. para proveer la plaza de profesor numerario de la sección de Ciencias de la Escuela Normal de maestros de Pontevedra, disponiendo se anuncie a concurso de ascenso.

Otra disponiendo que durante el actual ejercicio las Diputaciones provinciales abonan directamente sus haberes al personal administrativo de las Escuelas Normales.

NUEVO PARQUE EL PARAISO

Próxima inauguración. En una hermosa finca situada en la calle de Alcalá, número 149, se ha establecido un magnífico Parque de Retiro, denominado El Paraíso.

Espacioso, sin edificaciones inmediatas que le quiten el aire puro; con arbolado y jardines en su mayor parte, para evitar los perjuicios de la humedad, el nuevo Parque será este verano obligado centro de la atención de todo Madrid.

Habrá en El Paraíso gran variedad de espectáculos, y tendrá atractivos lo mismo para los niños que para las personas mayores.

Se ha construido en el nuevo Parque un excelente teatro de obra de fábrica, todo hierro y ladrillo, con bonito decorado y las dependencias necesarias para los artistas. El teatro está al aire libre. El público presenciará el espectáculo dando la explanada y los paseos del Parque, en los que habrá cores de dos millas y sillones.

También se ha construido un magnífico baño, de gran capacidad. Todas sus dependencias están instaladas con arreglo a la última palabra de la higiene, y tanto este edificio como los demás construídos en el Parque han merecido la aprobación y el aplauso del subdelegado de Medicina.

Hay un excelente skating, con cuartos separados para patinadores y patinadores, law-tennis, cable aéreo (espectáculo nuevo para lanzarse por los aires, con red de seguridad para caso de caída), columpios, tiro al blanco, cinematógrafo, con diarios estrenos de pelliculas, rifas, etc., etc.

La inauguración se verificará en la noche del jueves 30 del actual, con una brillante fiesta, que estará dedicada a la Asociación de la Prensa de Madrid.

Habrán un notable programa, que se anunciará oportunamente, en el que figurarán, entre otros números de variedades, la notable tropa Canino, con sus variados bailes españoles; la bella completista Ninón, Pilar Mateos, bailarína, y el célebre Bresse, con su familia canina, compañía de perros que representa comedias y dramas.

Todos los días amenizará el espectáculo la música del batallón de Las Navas, que tocará en un kiosco, y en el teatro un escogido sexteto.

El Parque tiene dos puertas de entrada y tres de salida, y está admirablemente situado, no sólo por ser la parte más alta y más fresca del barrio de Salamanca, sino porque tiene tres tranvías: el de las Ventas, el *canjeiro* y el de Goya, cuya línea termina precisamente en una de las puertas de El Paraíso.

Angarimos éxito excelente al nuevo Parque.

Portugueses y españoles

Colisión sangrienta. Orense 28. Participo el alcalde de Mugezemes, lugar de la parroquia de Muñios, que con motivo de las fiestas que allí se celebraban, se presentaron los emigrantes portugueses, no obstante las órdenes que en contrario tenían de sus jefes.

Los portugueses intentaron bailar con las mozas, oponiéndoles los naturales, originándose con este motivo una reyerta.

Uno de los portugueses disparó cinco tiros contra uno de los españoles llamado Casado, hirundiéndose gravemente en el vientre.

El agresor también resultó herido por la multitud, que se lanzó sobre los portugueses, dispersándolos.

Los mozos de los pueblos limítrofes pretendieron reunirse para someter a los portugueses, evitándolo la Guardia civil.

El jefe de la línea de Guardia civil ha participado al gobernador que se halla restablecido el orden, y que a consecuencia de la colisión habían resultado dos heridos graves y cinco menos graves, uno español y seis emigrantes.

Los autores del hecho están detenidos. Son de temer represalias, pues los ánimos están muy excitados, considerándose urgente la expulsión de emigrantes para tranquilizar a los naturales.

El gobernador ha reiterado las órdenes de expulsión de los monárquicos portugueses.

SUCESOS SANGRIENTOS

Barbara agresión. En el cercano pueblo de Tetiá de las Victorias ocurrió ayer un sangriento suceso.

Vicente Rodríguez Núñez, de veinte años de edad y de oficio pasadero, disgustado al parecer con el proceder de su amo, Ponciano Bessa Jely, despidióse de éste, exigiéndole le abonase los días de trabajo que tenía devengados.

A esta justa petición, Ponciano no encontró otro argumento que empuñar un hacha de hierro bastante afilado y con ella dar un golpe a su operario Vicente.

A las voces de auxilio que éste demandaba acudieron fuerzas de la Guardia civil, que condujeron al herido a la Casa de Socorro de dicho pueblo, en donde le fué curada una herida profunda en la cabeza, con fractura del hueso. Su estado fué calificado de gravísimo.

Después de curado, fué conducido el herido al hospital de la Princesa.

El agresor fué detenido y puesto a disposición del Juzgado.

Un hombre muerto de una cochinilla. En la calle de Diego de León se encontraron trabajando esta mañana en las obras que vienen verificando el Canal de Isabel II los obreros Rafael Velasco (s) el Loquillo, de diez y nueve años de edad, y Saturnino Pascual y su hijo Baltasar, de sesenta y siete y diez y ocho años de edad, respectivamente.

Por esas horas había sbera no determinadas, fueron Rafael y Saturnino. A la disputa por el término, según parece, éste amenazando al primero con un azadón.

Rafael, al ver la actitud agresiva de su compañero, intentó retirarse, no habiéndolo en cuenta de haber mediado inesperadamente en la cuestión el hijo de Saturnino, el cual, al dar tiempo a su contrario para defenderse, alzó los compañeros de trabajo para separarlos, infligió a Rafael, con un gran cochinillo, una profunda herida en el lado izquierdo del pecho que le atravesó la pleura, el pulmón izquierdo y el corazón, cayendo muerto al suelo.

El agresor y su padre, una vez que consumaron brutal agresión, se dieron a la fuga, siendo detenidos a los pocos momentos por la Guardia civil del puesto de la Guadalupe, la que puso a los detenidos a disposición del Juzgado de guardia.

NOTICIAS

Unión Ibero-Americana.—Mañana, a las siete de la tarde, el celebrado poeta D. Francisco de Iracheta dará lectura en la sala de actos de dicha Sociedad a varias poesías del libro en prensa *Por tierras de mi yaca*, que ha escrito en su reciente viaje por la América española, y del poema *El leñador*; será una velada sumamente amena, dada la gran cultura é la piración del autor.

El Sr. Barroso ha escrito a los diputados ministeriales manifestándoles que se han establecido dos turnos para que en ningún momento falte en el Congreso número suficiente de diputados para celebrar sesión o tomar acuerdos.

Estos turnos son de 70 diputados cada uno y al diputado que le correspondía asistir de la sala de la tarde en día, le tocará otro de día a nueve de la noche.

El diputado Sr. Sala, como el más antiguo de los representantes de Cataluña en el Congreso, ha estado a todos sus compañeros de diputación para el viernes, a las cuatro de la tarde, en la Cámara popular, con objeto de ponerse de acuerdo en los medios más eficaces para solicitar del Gobierno que ponga en estudio a discusión el proyecto de ley de mancomunidades provinciales.

Anoche se reunió en junta ordinaria el Consejo de Emigración, desechando varios asuntos de trámite.

El subsecretario, Sr. Navarro Reverter Gamle, obsequió con un té a los concurrentes dicha junta.

El Sr. Larrionx ha dicho que se propone convocar a un mitin para el día 8 de Junio, a fin de exponer las causas de no llevarse a cabo la tan deseada unión de los republicanos.

Hoy obsequiarán con un banquete a sus compañeros de Diputación los Sres. Díez Agre y Mateos, correspondiendo el obsequio que aquí los han hecho regañados las insignias de las grandes cruces con que han sido agraciados.

Los representantes en Cortes por Avila y Salamanca visitaron esta mañana al ministro de Hacienda para gestionar la supresión o modificación de algunas de las cláusulas que integran el pliego de condiciones para la subasta del ferrocarril de Avila a Peñaranda, por estimar que aquéllas han sido motivo de que hayan quedado desiertas las dos verificadas para la ejecución de las obras del referido ferrocarril.

En el ministerio de Marina han manifestado que han dado resultado satisfactorio las pruebas continuas, a 10 y 14 millas, de la artillería del torpedero núm. 3.

El transporte *Almirante Lobo* ha fondeado en Cádiz, procedente de la Carraca, y en Palamós, el cañonero *Imperator*.

Patente alemán para colorear el cabello con sólo pinzarse, sin manchar el cuero cabelludo. Limpio é inofensivo y que dura varios años. Hay para todos los tonos. Para más informes dirijase a The Monck Novelty 270 C. Importing West 131 St. Street, New York.

DE PORTUGAL

Contra las redacciones de los periódicos monárquicos. Lisboa 28.

El populacho se dirigió en manifestación hacia las redacciones de los periódicos *A Nação*, *A República* y *O Intransigente*, dando vivas a la República y mueras a

Información telegráfica

EXTRANJERO

Conferencia de Derecho Internacional

Paris 28. Ayer tarde se celebró la primera sesión de la Conferencia de la Asociación de Derecho Internacional.

Asistieron al acto representantes del jefe del gobierno y de los ministros de la Guerra, Trabajo y Justicia; los embajadores de las potencias y otras personalidades.

Hicieron uso de la palabra el presidente de la Conferencia, el expresidente del Instituto de Derecho Internacional Sr. Gnapet y el decano del Colegio de Abogados, Sr. Labori.

El delegado español, D. Avelino Montero Villegas, pronunció un discurso invitando a que se celebre la próxima Conferencia en Madrid.

La propuesta fué acogida con entusiasmo.

Los sucesos de Budapest

Viena 28. Varios miles de obreros han ido hoy en Budapest a manifestación acompañando los restos de las víctimas de los sucesos de estos días.

Al frente de la manifestación iban dos diputados socialistas.

No ocurrió incidente alguno.

Crece que los huelguistas reanudarán el trabajo mañana en su mayor parte.

No hay datos completos de las desgracias ocurridas con motivo de los disturbios; pero se calcula que los muertos han sido unos 30 y los heridos y costados más de 1.000.

El arquitecto José ha dado 54.000 coronas para los heridos.

Un naufragio

Paris 28. Comunican de Olesca que una ráfaga de viento ha hecho encallar una embarcación, pereciendo ahogados sus 10 tripulantes.

Fiestas en huelga

Londres 28. Los empleados de Covent Garden, mercado de flores y frutas, se han declarado en huelga esta mañana.

Solamente trabajan los que no están sindicados.

El concurso musical

Paris 27. El presidente de la República ha asistido esta tarde al desfile de todas las Sociedades francesas y extranjeras que han tomado parte en el concurso musical.

Al pasar las Sociedades extranjeras, monseñor Fallières se puso de pie, saludándolas. Estas saludaban al presidente.

Las Sociedades desfilaron luego ante el Ayuntamiento, siendo muy aplaudidas por la inmensa muchedumbre que lo presenciaba.

Vapor transatlántico

Vera Cruz 28. Con rumbo para la Habana salió el lunes de este puerto, el vapor de la Compañía Transatlántica Montevideo.

PROVINCIAS

El general Echagüe

Valencia 28. Ha marchado a Alcala el general Echagüe, con objeto de descansar unos días.

Antes de marchar la visitó una comisión de la Real Penit para pedirle que el ejército cooperara a las fiestas organizadas en memoria de Roma, famoso guerrillero de la Independencia.

El general Echagüe prometió complacerles.

Un pájaro de cuenta

El Ferrol 28. El juez de Instrucción ha conseguido averiguar el nombre del individuo acusado de espiatar una cuadrilla de ladrones.

Según declaró el propio detenido, llamase Indro Lozano Varela, y es natural de La Bastida (Alava).

Se ha confesado autor de varios robos cometidos en Madrid, Valencia, Sevilla y otras capitales, habiéndose fugado de las cárceles de Ocaña, Villavieja y Oviedo.

Protesta de obreros

Almería 28. En Gargal se ha celebrado una imponente manifestación, formada por los obreros que se hallan en huelga forzosa, a causa del paro de la explotación en las minas de la Compañía Sorla.

Los manifestantes llegaron al Ayuntamiento, pidiendo al alcalde socorros para sus familias, que se hallan en angustiosa situación.

El alcalde convoló a los concejales a una reunión, habiéndose acordado en ella abrir

suscripciones entre los propietarios para socorrer a los obreros.

El vizconde de Eza

Bilbao 28. El vizconde de Eza ha visitado la Granja de Abadiano, que sostiene la Diputación.

A las seis de la tarde, y con asistencia de las autoridades, se ha celebrado la sesión de clausura de la Semana agrícola. Ha presidido el vizconde de Eza en nombre de la Asociación general de agricultores, pronunciando un discurso encareciendo la necesidad de que la agricultura sea protegida.

El presidente del Consejo de Fomento ofreció esta noche un banquete a los oradores de la Semana agrícola.

Fiestas benéficas

Tenerife 27. Por iniciativa del capitán general, se han organizado festejos populares, que durarán varios días, a beneficio de los heridos de la campaña del Rif.

La suscripción abierta para recaudar fondos para la bandera del acorazado España, supera los cálculos anticipados. Las mujeres de todos los pueblos toman participación en la misma.

Ha fundado en este punto el erudito alemán Panther.

La huelga de los mineros asturianos

Oviedo 27. Los oficiales de la Huelga Española activan las liquidaciones de los huelguistas; mañana se encerrarán los economatos.

Se han registrado algunas coacciones contra los empleados de las oficinas de la Compañía. El gobernador ha oficiado al alcalde de Aller para que se entrevista con los patronos y obreros, proponiéndoles una fórmula de avenencia, consistente en reanudar los trabajos, sufriendo quince días de suspensión los seis obreros, cuyo despido dió origen a la huelga.

Accidente automovilístico

Badajoz 27. Un automóvil que conducía el general Parroverde, al vizconde del Parque y el ingeniero director de la Sociedad de Aguas de Gevora, los cuales iban a visitar una presa, ha volcado en la carretera.

El chauffeur, Francisco Garais, ha resultado con una herida en la cabeza y con la pierna fracturada. Los viajeros no sufrieron más que insignificantes contusiones.

EL CORREO

REDACCION ADMINISTRACION Libertad, 29

MELILLA

(TELEGRAMA OFICIAL) Melilla 27 (23'15.)

Capitán general a ministro Guerra:

Partes confirmadas, por noticias diversas, que siguen recibiendo en la zona catas de Fez insistiendo a los rehenes a seguir luchando contra nosotros y a que se quitan nuestras posesiones por estar todo el Imperio en contra de los ordenamientos. Indudablemente estas cartas han excitado a los kabiles y a ellos debe el movimiento nuevamente iniciado y la reunión otra vez de contingentes que visenan del interior. Fuerzas regulares indígenas de Infantería han efectuado hoy marcha desde Atlante por valle Maxin y Sid-Yahia hasta Tauriat Hanet y Ulad Ganen, regresando por la tarde a su campamento.

No ocurre novedad.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

Anoche se verificó una brillantísima fiesta en la artística residencia de los señores de Lázaro.

En el comedor se sirvió a primera hora un delicioso buffet y después una solemne cena.

Terminó la fiesta con un brillante cotillon, en el que se repartieron muchas figuras, de tanto gusto como valor, dirigiendo hábilmente por la bellísima Manolita Vázquez Barros y D. Francisco Javier González de Gastejón y Botala.

Los señores de Lázaro y sus hijos hicieron muy amablemente los honores de la casa.

Asistieron las duquesas de Medinaceli, Ba-

na, Lésera, viuda de Sotomayor, Vistahermosa y Teranón.

Marquesas de Valdeterazo, Bolaños, Calcedo, Valdeiglesias, Castelar, Pozo Rubio, Olivares, Torreblanas, Paebla de Rocamora, Portago, Ribera.

Condesas de San Luis, Heredia Spínola, Tovar de Lemos, Puerto, Caudilla, Castilleja de Guzmán, Crescente, Aybar, Via-Mannet, Villamarcel, y

Señoras y señoritas de Reivas, Allendessalazar, Machibarróns, Magro y Carrageria, Ximénez de Sandoval, Mitjans y Murrieta, Silva y F. de Córdova, Silva y Miljans, Alézar y Miljans, Campuzano, Agrela, Aguilár, Núñez de Prado, Guillamas, Martínez de Irujo, F. Villaverde, Chavarri de Vázquez, Patiño, Ramírez de Haro, Bessaran, Franco, Gil Delgado, Potestad, Carvajal y Quesada, Collantes y otras muchas más.

—Se han repartido las invitaciones para el baile que mañana se celebrará en el palacio del marqués de Cerralbo.

—En la Iglesia de San José se ha celebrado esta mañana un funeral en sufragio por el finado marqués de la Leguna, asistiendo numerosa concurrencia.

Presidieron el duelo los duques de Mandas y de la Rosa, y los marqueses de Viana y Riscal.

BRUNNEL

FIRMA DEL REY

Su Majestad ha firmado los siguientes decretos:

De Gobernación.—Convocando a elección para el senador por la Real Academia Española para el domingo 23 de Junio de 1912.

—Concediendo honores de jefe de Administración civil a D. Juan Jiménez Guarrero.

—Concediendo a D. Santiago Palacios Mate, jefe de negociación de tercera clase del Cuerpo de Correos, en el acto de su jubilación, los honores de jefe de Administración, libre de gastos.

—Autorizando a la Dirección general de Correos y Telégrafos para adquirir directamente aparatos telegráficos sistema Bandot y accesorios para los mismos.

DE LA CORTE

Anoche dió un concierto en el Palacio Real el famoso pianista Pepito Arriola.

Asistieron los Reyes, la Reina madre, las Infantas doña Isabel y doña Teresa y la alta servidumbre.

Después de varias obras de diferentes autores que ejecutó Pepito Arriola, tocó, a petición de la Reina Victoria, y en su honor, un concierto de las tocas negras, una repodia de Liszt y un estudio de Chopin.

La Reina Victoria entregó al prodigioso pianista un magnífico alfiler de brillantes y esmeraldas con su cifra y la del Rey ostentadas.

El Rey conversó con Pepito Arriola sobre la alfombra para orquesta que está componiendo.

Sus Majestades han recibido esta mañana en audiencia a los marqueses de Mont Roig y de los Pilar VII alcos, viuda de Raquilla é hijo, y el Rey a la condesa de Parío Bazán, el senador conde de Garay, D. Ignacio Girón y el diputado D. Eduardo Cobán y Fernández de Córdoba.

El alcalde de Madrid estuvo en Palacio para invitar a S. M. a la función que en el Asilo de la Paloma organiza la compañía del circo de Parish.

Su Majestad la Reina María Cristina fué cumplimentada por el general Bessaran y sus hijos.

En este semana jurará el cargo de mayor-domo de S. M. el teniente de navío D. Juan Romero.

Balance del día

Durante la pasada noche el jefe del Gobierno y los ministros de la Gobernación y de Fomento y el presidente del Consejo de Administración de la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces, señor marqués de Guadalquivir, celebraron varias conferencias telefónicas con el gobernador civil de Málaga, para convenir una fórmula de arreglo que solucionase el conflicto

pendiente con los obreros de la mencionada Compañía.

Al fin la Compañía y los obreros se han decidido a aceptar el arbitraje del gobernador, estando conformes en que se proseda a la devolución de las cuotas impuestas en el Montepío, sin que por parte de la Sociedad se tomen represalias.

El único extremo sobre que falta llegar a un acuerdo, es el que se refiere a los intereses devengados por las cuotas impuestas en el Montepío.

La Impresión del Gobierno es que el asunto está solucionado.

El Gobierno ha pedido informes detallados al gobernador civil de Castellón, acerca de la catástrofe ocurrida en Villarreal por incendio de un cinematógrafo.

Los informes del Gobierno aseguran que a consecuencia del siniestro han resultado 61 muertos y 17 heridos.

En Sagunto (Valencia) se ha derrumbado un muro, sepultando a nueve obreros, de los que han resultado muertos dos y heridos cinco, uno muy grave.

Las noticias oficiales de Fez coinciden con los informes de la Prensa.

En Tanger es muy grande la preocupación ante las graves noticias que se reciben de la capital del imperio, cuya población parece estar seriamente amenazada por los moros.

En la zona española de Alézar y Larache no ocurre novedad, según participa el Sr. Fernández Silvestre.

En Melilla se observa gran agitación, a causa de las noticias de Fez que reciben los jarchenos.

La vida parlamentaria se ha desarrollado con gran placidez.

En el Congreso se entó desde el primer momento en el orden del día, discutiéndose, en modo de la mayor indiferencia, el plan de los 7.000 kilómetros de carreteras, asunto que tanto apasionó cuando se le dió carácter político, costando la dimisión del señor Gasset.

Luego se desechó, en votación nominal, el voto particular del Sr. Sillitas al presupuesto de gastos.

En el Senado el ministro de la Gobernación, á requerimientos del marqués de Rozalejo, anunció que había dirigido una real orden circular a los gobernadores encareciéndoles el exacto cumplimiento del reglamento de espectáculos públicos para evitar en lo posible catástrofes como la de Villarreal, y se tomó en consideración una proposición apoyada por el Sr. Aguilera, autorizando al Ayuntamiento de Madrid para contratar un empréstito de 100 millones para obras públicas.

Las noticias de última hora parecen dar por terminado el conflicto de los ferrocarriles andaluces, pues, según el leudo declarado en Málaga, se disolvió la Caja de pensiones, devolviendo la Compañía en el plazo de tres meses las cantidades, liquidándose los intereses.

Se cree que los obreros aceptarán la solución.

EL CHOCOLATE "AGUSTINOS"

de 1,25, 1,50 y 2 pesetas es lo mejor que se conoce. Pídase en ultramarinos Madrid y provincias.

Lecciones a domicilio, a señoritas y niños.

Clases especiales de bordado y dibujo.

CALLE DEL ESPEJO NÚM. 6, PRIMERO, DERECHA

Boleta de París: Paris 28.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 94 85.—3 por 100 francés, 94'05.—Fabra.

CHARADA

Huyendo de la Justicia se fué á Melilla Garrido y primera cuatro quinta anteaer fué detenido.

Se le acusaba de la pista porque escribía á la Patro, que es su novia, y la ponía: «para mi tercera cuatro».

Ahora la pobre se dos empelada en la Audiencia, por cómplice y recibir de aquí la correspondencia.

Lo siento, porque es honrada, y si ella hubiera sabido que le acusaban de todo, jamás amara á Garrido.

L. Fernandez Rodriguez

(La solución mañana.) Solución á la charada anterior: TU NE CI NO

Administración de Lotería

Número 10 CALLE MAYOR, 37, MADRID

Signe remitiendo con fortuna á provincias y extranjero billetes y déclimos de todos los sorteos. Pedidos á su administradora doña Rita Seoane

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Restituto, Máximo y Maximino, y Santos Teodora y compañeros mártires.—Tempora.—Ayuno.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de San Andrés de los Flamencos, donde á las diez habrá misa mayor y por la tarde procesión y reserva.

En el Asilo de San José (Ayala, 49) principia un solemne triduo á la Santísima Virgen como fin al Mes de las Flores.

En las Reparadoras principia un solemne triduo á Nuestra Señora del Sagrado Corazón, predicando el P. Quiroga.

En la capilla de religiosas Misioneras Encarceladas, ídem en honor de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, predicando el Sr. Anaya.

En el Santuario del Perpetuo Socorro, ídem en honor de su Titular, que en agradecimiento á la Santísima Virgen le ofrece una familia devota, y dirá el sermón el P. Juan Nepomuceno Gov.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen sigue la novena á la Santísima Trinidad, predicando en la misa mayor al Sr. Suárez Faura, y por la tarde el Sr. Gualter.

Según celebrándose las novenas anunciadas en los días anteriores.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Montserrat ó de la Cabeza en San Ginés

Funciones para mañana

PRINCESA.—A las 9.—Moda.—Voces de Gesta y Los dos pierrotos.

APOLO.—A las 7 1/2.—Las mil y pico de noches.—A las 9 1/4.—La maja de los clavos.—A las 10 1/4.—Agua de noria.—A las 11 1/2.—Sangre y arena.

GRAN TEATRO.—A las 7.—(Sección.)—La moza de mulas.—A las 9.—(Popular.)—A mitad de precios.—Moñicas de viento.—A las 10 1/4.—(Sección.)—Canto de primavera.—A las 11 1/2.—(Sección.)—La marcha de Cádiz.

Ópera.—(Compañía Prado-Chicla).—A las 7.—(Doble).—Arenio Lupin, ladrón de gusano blanco (tres actos).—A las 10 1/2.—(Doble).—Los perros de presa (cuatro actos).

COMEDIANTE.—Compañía cómica.—Director: Simón-Raso.—A las 7.—(Doble).—El alboroto (dos actos).—A las 10 1/2.—(Especial).—Los hijos del solniente (tres actos) y un epílogo.

ESLAVA.—A las 7.—(Dob.)—El revisor.—A las 10.—Los borregos.—A las 11.—(Doble).—Soldaditos de plomo.

PARISE.—A las 9 1/4 de la noche.—Variada función.—Nuevo debut.—El fenomenal chimpancé Maxim.—Los elefantes comediantes.—El extraordinario Valazzi.—Los gimnastas Boisé.—El sensacional De Wynne.—Los cowboys Pastore Seiffert y toda la compañía de circo y variedades que dirige William Parish.

LATINA.—Cinematógrafo modelo.—De 5 á 8 y de 9 1/2 á 12 1/2, grandes secciones con programa totalmente nuevo y magníficos estrenos.

En la sección de la noche, rifa extraordinaria de preciosos y artísticos objetos de gran valor.

SALON MADRID.—Secciones desde las 6.—A las 7, gran moda.—A las 10 1/2.—El jurguista.—A las 11 1/2 extraordinaria.—Actúan con éxito Los Mascotas, Flora Ochoa, Carmen Revil s, Ogrina, Gradina, Brunette, Apichinette, Juitta Ruiz, Cándida Cortés, Africana y Conaullito.

TEATRO BENAVENTE.—(Plaza de Bilbao).—De 5 á 12 1/4.—Sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

TRIUNFO-PALACIO.—(Alcala, 20).—De 5 á 7 y de 9 1/2 á 10 1/2, secciones populares de cinematógrafo (de 30 céntimos butaca).—A las 7 1/4.—Gran moda.—A las 10 1/2 y 11 1/2.—Atracciones: Angelita Marin, Frón-Frón, Bella Mariscal, Zará, Mati de Aragón, Trío Delmonte y Amalia Molina.—En breve, La Argentina.

IMPRESION DE EL CORREO

Table with columns for 'VALORES DEL ESTADO', 'Cotización Oficial del 28 de Mayo de 1912', and 'Cambios de hoy'. It lists various government bonds and their current market values.

Table with columns for 'VALORES DE SOCIEDADES', 'ACCIONES', 'OBLIGACIONES', and 'Cambios de hoy'. It lists shares and bonds of various companies and their market values.

Table with columns for 'Pesetas nominales negociadas', 'CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO', and 'LIBRAS ESTERLINAS NEGOCIADAS'. It provides exchange rates for various international currencies.

